

**Zeitschrift:** Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

**Herausgeber:** Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

**Band:** 3 (1895)

**Heft:** 16

**Vereinsnachrichten:** Schweizerischer Samariterbund

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Centralkomitees nicht fügen könne noch wolle. Das Centralkomitee verlangt betr. Art. 4, daß Passivmitglieder Schweizerbürger sein müssen und betr. Art. 10, daß nur an solche Passivmitglieder sogenannte Samariterkarten abgegeben werden können, die einen Kurs bestanden haben. Basel wehrt sich aufs schärfste für seine Auffassung, wird von St. Gallen und Straubenzell unterstützt und von der Versammlung gutgeheißen. c) Dr. Göttig (Straubenzell) wünscht, daß das Centralkomitee dahin wirken möchte, die Sektion Luzern wieder in den Verband zu gewinnen, worauf das Präsidium erklärt, das Centralkomitee werde in dieser Sache sein Möglichstes thun. d) Es wird vom Präsidenten noch ein Sympathietelegramm von Herrn Oberst Munzinger verlesen, in welchem er uns für unser patriotisches Streben beglückwünscht.

Um 10 Uhr wird Schluß der Sitzung erklärt und vom Präsidenten die allseitige Ausdauer bestens verdankt. Es wird zum Abmarsch durch die Stadt angetreten und unter Trommelschlag geht's nach dem See und wieder zurück ins Hotel Gotthard zum würzigen Bankett. Um 1 Uhr ging's per Extrazug nach dem Uetliberg, wo wir noch einige frohe Stunden verlebten, welche veredelt wurden durch das Berner Quartett und die Gesangssektion der Sektion Zürich. Wärmten Dank den Sängern! Jedoch schnell genug war es Abend und nahm man von den Kameraden Abschied, mit dem Wunsche auf ein fröhliches Wiedersehen im Appenzellerland.

#### Namens des Centralkomitees:

Der Präsident: J. Bietenhader, Wärter.

Der Aktuar: Ulrich Kunz, Korporal.

## Schweizerischer Samariterbund.

### Mitteilung des Centralvorstandes an die Sektionen.

Den tit. Sektionsvorständen zur gesl. Notiznahme, daß der Jahresbericht des schweiz. Samariterbundes pro 1894/95 nächster Tage zum Versand gelangt. Wie in der Burgdorfer Delegiertenversammlung beschlossen, wird denselben der Vortrag des Herrn Prof. Dr. Pflüger „Erste Hilfe bei Augenverletzungen“ beigegeben. In Anbetracht des sehr lehrreichen Vortrages, den jeder Samariter lesen sollte, hat der Centralvorstand mit dem Buchdrucker das Abkommen getroffen, daß Separatabdrücke erhältlich werden und zwar das Hundert zu 5 Franken. Diejenigen Sektionen, die solche zu erhalten wünschen, sind ersucht, schnellmöglichst dem Centralvorstand hievon Mitteilung zu machen. — Von dem Jahresbericht wird jede Sektion auf je 10 Mitglieder zwei Exemplare erhalten.

### Offene Antwort an Bacharias Nörgeler & Cie.

Wiewohl auf eine anonyme, brutale und doch wieder naive Anrepelci, wie solche Ihr Aufsat "Zum Avancement der Sanitätsoldaten" darstellt, schwerlich ein Offizier, auch nicht einmal ein Landsturmoffizier ohne Grad, wie ich die Ehre habe einer zu sein, geantwortet hätte, so sehe ich mich doch im Hinblick auf die bestehenden Thatsachen veranlaßt, Ihre Nörgeler oder besser gesagt Giftelei zu erwidern. Vielleicht wird dadurch der Heilprozeß Ihres geplagten Giftkropfes etwas schneller beendet, vielleicht werden Ihnen dadurch einige offenbar noch mangelnde Kenntnisse über Organisation der Landsturmsanität beigebracht werden.

Was den "Ausländer" zunächst aubetrifft, so gehe ich über solche kleinliche Gesinnung ruhig hinweg und mit mir jeder vernünftige Mann; zum mindesten mafze ich mir trotzdem an, ein ebenso guter Schweizerbürger als Sie zu sein. In der Hauptache selbst scheinen Sie seit einigen Jahren, in denen sich die Organisation des Landsturms bis zur heutigen Stufe entwickelt hat, in Hinterpommern oder sonst in einem Winkel gelebt zu haben, denn sonst müßten Sie wissen, daß eine ganze Anzahl Ärzte und Apotheker — und darunter der Schreiber dieses — als Offiziere ohne Grad der Landsturmsanität zugeteilt und als solche im jeweiligen Offiziersetat des Landsturms aufgeführt wurden. Sie wußten ferner nicht — wahrscheinlich hat man vergessen, vorher Ihre nörglerische Genehmigung einzuholen —, daß der Unterzeichnete bereits im August 1893 mit Erlaubnis des Herrn Obersfeldarztes einen Sanitätswiederholungskurs des Auszuges von Anfang bis zu Ende mitgemacht hat; Dienstbüchlein steht zur Einsicht. Aber wissen sollen Sie hiemit, daß ich trotz Ihrer Nörgelerien es mir nicht nehmen lassen werde, mich wieder zu einem solchen Kurse zu melden, sobald sich Gelegenheit hiezu bietet. Leider hat man später es Ihnen nicht mitge-